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Конкурс на некоторые специальности в вузах составляет десять человек на место 
 

В вузах Забайкальского края продолжают работать приемные комиссии. На некоторые 

специальности конкурс составляет до десяти человек на место. О том, чего ждет рынок труда от 

сегодняшних абитуриентов, и каких предложений ждут они от работодателей, узнавал Александр 

Носиков. 

В коридорах крупнейшего вуза Забайкальского края многолюдно, но тихо. В одних 

аудиториях работают приемные комиссии, в других абитуриенты уже сдают 

вступительные экзамены. Только здесь через эти процедуры прошло уже больше семи 

тысяч человек, это не рекорд, но показатель того, что высшее образование остаётся 

актуальным. Изменяются лишь приоритеты востребованности специальностей на рынке 

труда. Сегодня работодатели больше ждут молодых профессионалов в электроэнергетике, 

горном деле, IT-технологиях, строительстве, таможенном деле и иностранных языках. 

Среди абитуриентов эти направления тоже пользуются популярностью. 

Геннадий Рудых, абитуриент: "Я выбрал строительство уникальных зданий и сооружений, 

потому что меня это очень привлекает. Мы смотрели информацию, специальность эта 

довольно востребованная, особенно в крупных городах, там, где идет развитие 

промышленности и самих городов". 

Желающих поступить на заочную форму обучения тоже много. Здесь абитуриенты чаще 

всего выбирают гуманитарные направления в качестве второго высшего образования. 

Сергей Пазлутко, специалист отдела ЗабГУ: "Достаточно большой процент заочной 

формы обучения. Идут на второе высшее образование, в том числе имея специальности 

медицинского профиля, технического профиля, они вторым высшим образованием 

получают экономическое образование, юридическое, потому что это образование полезно не 

только для трудоустройства, потому что человек уже состоявшийся, но и для 

продвижения его бизнеса, просто для повышения компетенции своей в актуальных 

вопросах". 

В течение нескольких лет в этом вузе работает большая программа по целевой подготовке 

педагогов для сельских школ. По мнению специалистов, на сегодняшний день это та самая 

отрасль, в которой ощущается наибольший кадровый голод. 
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Студенты горного факультета на практике осваивают железнодорожное дело 
 

Лучшая практика - работа на передовой крупнейшего предприятия региона! На разрезе 

"Харанорский" высадился трудовой десант из забайкальских студентов - будущих сотрудников 

горно-добывающих компаний. Как возрождается добрая традиция еще советских времен и зачем 

ребята выбирают столь сложную профессию на лето? 

Суровое испытание для настоящих мужчин! Под палящим солнцем в тридцатиградусную 

жару с тяжеленными путейскими молотками в руках, но, тем не менее, азартные до работы. 

Студенты горного факультета осваивают непривычное для себя направление деятельности - 

железнодорожное. Впрочем, парни уверены в правильности выбранного пути. 

Антон Наумов, студент 3 курса горного факультета ЗабГУ: "Приехал на практику 

получить опыт и заработать денег, мы все, студенты, в деньгах нуждаемся, но в основном, 

конечно, это опыт и, как следствие, возможность трудоустройства здесь же, на 

предприятии. Тяжелей всего было втянуться в работу, начать, так как у нас никто не 
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работал на путях раньше - мы все в горной отрасли учимся, и поэтому сложней всего было 

просто начать". 

А теперь уже не отличить от профессиональных путейцев. Одиннадцать ребят - таков 

пробный, впервые за почти 20-летний перерыв, набор студентов на производственную практику. 

Добрая традиция еще советских времен позволяла ковать кадры, что называется, в боевых 

условиях. Теперь хорошо забытое старое возвращается. Конечно, с коррекцией на современные 

запросы молодых работников: для них организовано питание, проживание в комфортных 

номерах. Кстати, труд оплачивается по сдельной схеме. За результат… 
 

 

С 12 по 16 июля размещение в рекламном блоке объявления о приеме абитуриентов в 

Гуманитарно-технический колледж ЗабГУ. 

 
 

Чита.ру 
 

https://www.chita.ru/news/132127/                                                              08:29, 05 ИЮЛЯ 2019 
 

Специальность «юриспруденция» осталась в лидерах среди абитуриентов ЗабГУ 
 

Больше всего заявлений от абитуриентов Забайкальского государственного университета 

поступило на специальность «юриспруденция», сообщается 5 июля на сайте вуза. 

«Среди очных направлений большей популярностью у абитуриентов пользуется 

специальность «юриспруденция» – 183 человека желают стать студентами юридического 

факультета. Из списка специальностей заочной формы обучения лидируют «Горное дело» – 

85 заявлений и «педагогическое образование/дошкольное образование» – 82 заявления», — 

говорится в сообщении. 

На сайте уточняется, что абитуриенты продолжают подавать заявления. За время работы 

комиссии больше всего заявлений по образовательным программам бакалавриата и специалитета 

было подано на очную форму – 1 933. На заочную меньше – 740 заявлений. 

«Интересуют абитуриентов и программы магистратуры. Из 372 заявлений – 210 подано 

на очную форму и 162 – на заочную. На сегодняшний день среди очных специальностей 

лидируют «психолого-педагогическое образование/психология развития» и «педагогическое 

образование/менеджмент в образовании» – по 12 заявлений. Среди заочных наиболее популярно 

направление «юриспруденцияуголовное право и криминология; уголовно-исполнительное 

право», на которое подано 41 заявление», — говорится на сайте. 

Университет будет принимать документы на поступление до 26 июля от абитуриентов, 

поступающих на бюджет, и до 10 августа – на внебюджет. 
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«Режут по живому». Декан машфака ЗабГУ о ликвидации факультета 
 

Андрей Лесков сам окончил машиностроительный факультет и уже почти 30 лет является 

его деканом. Являлся. С 1 сентября факультет технологии, транспорта и связи или как привычнее 

– машфак — ликвидируют. О неизбежных тревогах и сомнениях, общих проблемах 

современного образования без прикрас, но с надеждой на лучшее в интервью ИА «Чита.Ру». 

— Я не обсуждаю приказы ректора, как нормальный солдат. Хотя мы и не военные люди, 

но обсуждать приказы ректора — неправильно. Другое дело, я и на учёном совете университета 

это говорил, что все эти процессы необходимо чётко обсуждать. За каждым факультетом, 

за каждой кафедрой стоят люди. И это очень важно. 

— В чём заключается оптимизация машфака? К кому вас присоединяют? 

— В приказе формулировка звучит как ликвидация факультета с 1 сентября 2019 года. 

Кафедра автоматизации и производственных процессов, кафедра физики, техники и связи, 

кафедра технологии металлов и конструирования уходят на энергетический факультет. Ещё три 

кафедры автотранспортного направления (автомобильного транспорта, строительных и 

дорожных машин, менеджмента технологических и транспортных систем) объединили в одну и 

передали факультету строительства и экологии. 

— То есть сокращают кафедры? 

— Их объединили в одну, но все образовательные программы – и очной, и заочной форм – 

сохраняются в полном объёме. 

— Какая должность будет у вас? 

https://www.chita.ru/news/132127/
https://www.chita.ru/articles/132133/


— Пока не знаю, но с 1 сентября я уже не декан. От ректора каких-топредложений мне не 

поступало. 

— А территориально где вы будете находиться? 

— Это тоже ещё неизвестно. Предполагаю, что станет понятно ближе к сентябрю. 

— Не жалко вам терять факультет? 

— Жалко, конечно. Понимаете, тут всё глубже. Инженер-механик (именно он является 

недавним «прототипом» выпускников-бакалавров факультета) формирует технологическое 

пространство в обществе. Технологическое пространство – это всё, что окружает человека, кроме 

самого человека. Но у нас как получается? Никто не хочет этим заниматься, об этом думать и 

говорить. Зачем нам эти специалисты? А ведь сами ни на минуту не могут обойтись без 

результатов их труда. Одежда, обувь, автомобили… Даже ложки и вилки — всё, что изготовлено 

руками человека – всё это изготавливается на технологическом оборудовании. Это всё 

формирует именно инженер-механик. Есть ситуации, что без кого-то можно обойтись, а без кого-

то нельзя. Это основы жизнедеятельности. 

А получается, что не нужно нам машиностроение?! Вот эта и есть основа основ 

современной жизни. Мы создали такие условия для человека, что он не задумывается, откуда всё 

взялось, просто покупает — и всё. Машиностроение и машиностроители не нужны, а без них 

никуда. 

— Но наверху считают по-другому. 

— Мне в этой жизни приходилось видеть разные катаклизмы, и как люди по-разному из 

них выходили. У каждого своя тропа в жизни, своя подушка безопасности. Все разные. Понятно, 

что начальству виднее, но в этой части человек имеет право высказать своё мнение. А у нас же 

здесь везде кандидаты и доктора наук. Они все интеллектуально развитые люди, все прекрасно 

владеют ситуацией. Они требуют к себе соответствующего отношения. А здесь получается вот 

так: взяли и … Я на совете задавал такой вопрос, 

когда кафедры объединяли, почему не было обсуждения. 

— Но называли же главную причину оптимизации? 

— Было сказано, что наша структура вуза слишком разветвлённая, и надо привести её в 

соответствие. 

— А надо? 

— Не знаю. Честно, не знаю. Как сторона, которой сегодня нет — а нас просто нет — 

я должен брать и критиковать. Нет. Критиковать я не буду. Хотя я и говорю, что мне всё это 

нерадостно. Мы же один из первых факультетов. Может быть, надо было сохранить ради 

истории. Я же много передумал об этом всём. И вот в какой-то момент мне казалось, что, да, 

ради истории надо было сохранять, что-то видоизменять. А с другой стороны – ну и что? 

История. Она стремительно меняется, и люди вместе с ней. Развитие всё равно будет. 

Образовательные услуги остаются. Студенты наши продолжают учиться по тем же 

специальностям. По сути, изменилась только шапка. 

— Но ведь всё равно это болезненно. 

— Конечно, режут по живому. И, наверное, есть пути сделать эту оптимизацию более 

плавной. На это нужны не месяцы, а годы. Сейчас же вуз поставили в чёткие временные рамки, 

поэтому всё непросто. Деваться некуда. Может быть, кто-то этому и рад. Я не могу сказать, что 

все ходят и рыдают. Нет. Ведь всегда любые новаторства, новшества сначала воспринимаются 

в штыки. Кто знает, может быть, всё хорошо будет. 

— То есть вы этого не исключаете? 

— Нет, конечно. Мы смотрим на это всё с надеждой. Без надежды нет дальше жизни. 

— Тяжело терять коллектив? 

— Да. Мне очень жалко с людьми расставаться. Потому что коллектив заведующих кафедр, 

который у нас сформировался, — это цельные люди, которые могут подсказать, посоветовать, 

покритиковать. Тогда, когда надо. Это даже не единое целое, что-то большее. Общий дух. 

Поддержка. Мы же отработали с большинством по два десятка лет рядом. В 1986 году я пришёл 

в университет. В 1990-м стал деканом. Был молодой и зелёный. Декан в 31 год. И многие здесь 

с самого начала. Мы все здесь выросли как профессионалы. Выросли как друзья. У нас нет 

ни одного человека, с кем были бы плохие отношения. Все друг друга знают. Хороший 

сформированный коллектив. Всё срослось. Сложно разрывать. Но это на уровне эмоций. 

— Эмоциям лучше не поддаваться? 



— Они же откуда-то идут. Вот мой кабинет, тут мои вещи, там шкаф с книгами, стол, 

бумаги. И я тут всё знаю и люблю. Я проснулся сегодня утром и, не задумываясь, пришёл на 

работу. Я знаю, куда и как я иду. Знаю 2-3 маршрута, которыми всегда добираюсь. Это уже на 

подсознании. Это всё родное. Привычное. Нужное. Ведь как получается: порой в выходные 

с семьёй едем куда-то, и если вдруг я попадаю на дорогу, по которой езжу на факультет, то 

автоматически начинаю сюда ехать. Жена уже знает, одёргивает: «Ты куда поехал-то?» И когда 

ты лишаешься этого, перестраиваешься, это мучительно. 

— Привыкнете? 

— Говорят, что на это надо от 3 до 5 лет. Я пока не знаю, что с собой делать. Главное 

в этом во всём оставаться человеком. Мы сейчас шутим: лучшее уже было. 

О ЕГЭ, студентах и завтрашнем дне 

— Говорят, что все эти правила реорганизации работы вузов диктуют из 

федерального центра. Ощущаете вы их на себе? 

— Да. Есть определённые требования Министерства науки и образования РФ. Они вменили 

всем вузам, в том числе и нашему, привести к соответствию соотношение 12 студентов к одному 

преподавателю. Вот мы это должны отслеживать. Но есть много нюансов. У нас огромное 

количество дисциплин, особенно в специальном цикле, маленькие. Найти специалиста не всегда 

возможно у себя в вузе, и мы приглашаем совместителей с предприятий, преподавателей 

с других вузов, они читают эти дисциплины. То есть ведут 0,1, 0,25 или 0,5 ставки. И это их 

устраивает. Они не хотят и не могут брать большую нагрузку. Но получается, что на кафедру 

дают, например, семь ставок. Пять ставок разбирают штатные преподаватели. А остальные 

дробятся на части. И количество преподавателей больше, чем положено. То есть в шаблон мы не 

вписываемся. Нам говорят укрупняться, чтобы один преподаватель читал 5-7 дисциплин. Но это 

могут делать только штатные преподаватели. Есть совместители, которые читают одну 

дисциплину по 2 часа в неделю. Но они отлично её знают, не распыляются. И так всегда раньше 

было. А сейчас от этого избавляются. 

В моём понимании это роняет престиж преподавания. Вести всё не получится, и это 

невозможно. А ведь это знания, которыми мы напитываем студентов. 

— Уровень знаний абитуриентов, будущих студентов снижается? 

— Сильно снижается. Такая тенденция идёт сверху. Что затеял центр в серьёзных 

масштабах, я не знаю. 

— Нравится вам ЕГЭ? 

— Это профанация. Объяснить сложно. Смотрите, я вам могу по какой-топроблеме 

рассказать много. А если вокруг меня будет 20 человек, и будут меня торопить, указывать, как 

сидеть, я ничего не расскажу. Это человеческая психология, её никто не отменял. Когда ребят 

чуть ли не под дулом пистолета ведут на этот ЕГЭ и там в каких-то границах надо что-

то написать, это очень сложно. Хотя, наверное, они сейчас уже к этому относятся, как к норме. 

Сейчас что получается: физику обязательную убрали с ЕГЭ, знаний не дают. По физике они 

приходят нулевые. Сейчас и математику давят. Можно выбирать или базовый, или профильный 

уровни. Дети так и говорят: «Зачем мне выбирать профильную математику, пролечу и аттестат 

не получу». Готовятся к экзамену, не углубляя знания, а натаскиваются, куда какой значок 

ставить. 

— И в университете им сложно учиться? 
— Последние 5 лет мы наблюдаем, что ребята не способны мыслить. В частности по 

математике, физике. Анализировать неспособны. Преподаватель им максимально доступно 

объяснил теоретический материал — давайте, решайте. А в ответ: «Вы нам пример сделайте, как 

решать, а мы потом другие цифры подставим». Это что за специалист? Это человек, который 

неспособен анализировать. К этому мы сегодня свалились. Нет ребят. А если приходят, то крайне 

слабые. 

К тому же, у нас молодёжь разделилась на очень сильных и очень слабых. Очень сильные, 

как правило, учатся в лицеях, сильных школах либо занимаются с профессионалами – 

репетиторами. Для того чтобы поехать и поступить там, где они считают престижным. 

Забайкальский край они престижным не считают. Сегодня в основном город уезжает в 

мир (центр России — Т.П.), а деревня приезжает в город. И вот это самая деревня объективно 

слабее. Но вы же понимаете, что человек, родившийся, допустим, в Кокуе и родившийся в 

Москве — абсолютно одинаковые дети. И, по-хорошему, если их взять вместе и посадить за одну 



парту, неизвестно из кого что получится. Но жизнь устроена так, что человек в деревне получает 

более слабые знания. Малочисленные школы, нехватка учителей, вахтёр ведёт ещё четыре 

предмета. 

Поэтому они, если и сдали ЕГЭ, приезжают к нам поступать. Так и здесь проблема: при 

поступлении баллы ЕГЭ суммируются. Математика, русский язык и физика. Но в сумме 

получается не 200 баллов, не 180 и даже не 150. Получается 70-80 баллов. И они проходят. А нас 

за это дело бьют: «Как вы и таких взяли?». А по-хорошему это вы таких решили выпустить. 

Понимаете, двойные стандарты. И получается — мы неэффективный вуз, у нас низкий балл 

аттестата. 

— Бюджетных мест хватает? 

— Да у нас достаточно бюджетных мест. В среднем на специальность выделяется от 10 до 

20 бюджетных мест, чаще всего – 15. Этого вполне достаточно. По сравнению с теми же 

юристами и экономистами, когда на весь факультет 15 мест. 

— А сколько стоит платная учёба? 

— 145 тысяч рублей. 

— Много у вас студентов-платников? 

— Единицы. Понимаете, небольшой конкурс. Много бюджетных мест. К нам несложно 

поступить бесплатно. Но это не значит, что наши студенты плохие. Ребята приходят хорошие. 

Слабоватые, конечно. 

— Подтягиваются во время учёбы? 

— Конечно. Потом к защите уже крепнут. Молодёжь — это всегда хорошо. Они готовы к 

знаниям, что-то воспринимать, понимать. Халявят, конечно, иногда. Но они проходят этот путь 

становления. Интересно смотреть, как они меняются. Есть некоторые, кто изначально заточен на 

результат. У нас учится спортсменка-лучница. Участвует в соревнованиях. Хотела бросать, 

переходить на спортфак. Убедил остаться. Тренером она и без спортфака сможет работать. А тут 

ещё и специальность будет. Может быть, всё повернётся по-другому. Нельзя же на жизнь 

смотреть в разрезе сегодня-завтра. Это неправильно. 
 
 

https://www.chita.ru/news/132156/                                                              17:08, 05 ИЮЛЯ 2019 
 

Факультет технологии, транспорта и связи ликвидируют из-за оптимизации ЗабГУ 
 

Факультет технологии, транспорта и связи (бывший машиностроительный факультет) 

ликвидируют из-за оптимизации Забайкальского государственного университета, сообщил в 

интервью ИА «Чита.Ру» декан Андрей Лесков. 

«В приказе формулировка звучит как ликвидация факультета с 1 сентября 2019 года. 

Кафедра автоматизации и производственных процессов, кафедра физики, техники и связи, 

кафедра технологии металлов и конструирования уходят на энергетический факультет. Ещё три 

кафедры автотранспортного направления (автомобильного транспорта, строительных и 

дорожных машин, менеджмента технологических и транспортных систем) объединили в одну и 

передали факультету строительства и экологии», — сообщил Лесков. 

Он отметил, что все образовательные программы – и очной, и заочной форм – сохраняются 

в полном объёме. 
 
 

https://www.chita.ru/news/132210/                                                              09:35, 08 ИЮЛЯ 2019 
 

ЗабГУ об оптимизации: Все структурные изменения будут опубликованы на сайте 

вуза 
 

Ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов в ответе на 

официальный запрос ИА «Чита.Ру» об оптимизации вуза сообщил, что все структурные 

изменения будут опубликованы на сайте университета. 

«Забайкальский государственный университет постоянно развивается в соответствии с 

требованиями времени. В настоящее время здесь, как и во всех вузах страны, происходят 

внутренние изменения, направленные на улучшения подготовки будущих специалистов, к 

таковым относятся и изменения структурного характера {…} К развитию относится и 

оптимизация российских вузов, которая идёт уже на протяжении 10 лет. Все структурные 

изменения будут внесены в структуру на официальном сайте ЗабГУ с момента начала 

действия», — говорится в ответе на запрос. 

https://www.chita.ru/news/132156/
https://www.chita.ru/articles/132133/
https://www.chita.ru/articles/132133/
https://www.chita.ru/news/132210/


В ЗабГУ не сообщили, какие конкретно структурные изменения планируются в вузе, 

будут ли сокращены или объединены факультеты и кафедры. 
 
 

https://www.chita.ru/news/132081/                                                              10:30, 08 ИЮЛЯ 2019 
 

Забайкальский госуниверситет: Высокие стипендии для наших студентов – это 

реально 
 

Более 5 тысяч заявлений от абитуриентов подано в Забайкальский государственный 

университет (ЗабГУ) за время текущей приёмной кампании, причём многие первокурсники 

смогут рассчитывать на хорошие стипендии, сообщили ИА «Чита.Ру» 8 июля в пресс-службе 

учебного заведения. 

Государственная академическая стипендия для студентов без задолженностей по учёбе 

и оценок «удовлетворительно» составляет 4 800 рублей. Если студент учится на «отлично» менее 

4 семестров, он получает 6 000 рублей, если больше – 7 200 рублей. Со 2-го курса бакалавриата 

и 1-го курса магистратуры студенты могут получать рейтинговую стипендию за успехи в учёбе, 

науке, спорте и творчестве – 7 000 до 35 000 рублей. 

Студенты, которые относятся к льготным категориям, могут рассчитывать на 

государственную социальную стипендию в размере 3600 рублей. На повышенную социальную 

стипендию в 13 440 рублей претендуют студенты 1-го и 2-го курсов, которые получают 

социальную стипендию, учатся без «троек» и не имеют академических задолженностей. 

С 2019 года первокурсники ЗабГУ, поступившие в вуз на бюджетной основе и набравшие 

более 200 баллов на ЕГЭ, в течение первого семестра будут получать повышенную стипендию в 

6 000 рублей. Ещё ЗабГУ за отличную учёбу выплачивает именные стипендии – имени Юрия 

Кулагина и Николая Чернышевского. Кроме того, Можно получать стипендии президента и 

правительства РФ, главы городского округа «Город Чита», стипендию и премию Забайкальского 

края и ряд других. Большая часть выплат суммируются. 
 

 

https://www.chita.ru/review/132309/                                                           21:08, 09 ИЮЛЯ 2019 
 

Антипиха на ледяной воде. Фаталити – о чём мы писали в телеграме 
 

<…> Невероятный забайкальский Оксфорд 

Как известно, крупнейший в Забайкальском крае вуз – Забайкальский 

госуниверситет – принимает активное участие в федеральном эксперименте по 

окончательному уничтожению построенной проклятыми коммунистами системы высшего 

образования. 

В рамках этого великого дела в Чите кончили педагогический вуз, влив его ошмётки в 

структуру технического по своей сути ЗабГУ, после чего сохранили на должности ректора 

объединённого вуза человека с, мягко говоря, небезупречной репутацией – Сергея Иванова, 

известного заявлениями о средней зарплате деканов в 100 тысяч рублей, – после чего достали 

ножницы, нитки и иголки и начали шить из остатков лоскутное одеяло невероятного 

забайкальского Оксфорда. 

Иванов говорит, что обо всех результатах заинтересованную общественность известят 

изменением структуры на сайте вуза: «Забайкальский государственный университет постоянно 

развивается в соответствии с требованиями времени. В настоящее время здесь, как и во всех 

вузах страны, происходят внутренние изменения, направленные на улучшения подготовки 

будущих специалистов, к таковым относятся и изменения структурного характера {…} К 

развитию относится и оптимизация российских вузов, которая идёт уже на протяжении 10 лет. 

Все структурные изменения будут внесены в структуру на официальном сайте ЗабГУ с момента 

начала действия». 

В принципе, Иванов занят понятным делом, и не его вина в том, что на каком-то этапе 

в нашей стране решили воспитывать не созидателей, а потребителей и получателей кредитов, 

при этом медленно зачищая от пассионариев бедные регионы. Не каждый, конечно, согласится 

делать то, что вынуждены по указке из Москвы много лет делать руководители региональных 

вузов (в том числе и врать про средние зарплаты), а потому ивановы важны для системы. Ну а 

абитуриенты благодаря прекрасному ЕГЭ всегда могут свалить куда подальше от всего этого 

искрящегося развития. Ну, если у их родителей есть деньги. 

 
 

 

https://www.chita.ru/news/132081/
http://zabgu.ru/php/index.php
http://zabgu.ru/php/index.php
https://www.chita.ru/review/132309/
https://www.chita.ru/news/132210/


https://www.chita.ru/news/132563/                                                              13:00, 16 ИЮЛЯ 2019 
 

Замминистра образования прокомментировал оптимизацию ЗабГУ 
 

Заместитель министра образования Забайкальского края Евгений Егоров в рубрике «Гость 

портала» сообщил, что оптимизация в Забайкальском государственном университете — 

внутреннее дело вуза. 

«Как выпускник машиностроительного факультета к его ликвидации отношусь 

отрицательно. Кафедры «Технология машиностроения» уже нет, она вошла в состав кафедры 

«Технологии металлов и конструирования». Оптимизация университета — это внутреннее дело 

вуза, кстати, это же подтвердил Министр науки и высшего образования Котюков Михаил 

Михайлович во время визита в Читу 28 июня», — сообщил Егоров. 

Он отметил, что при оптимизации университета не ликвидирована ни одна специальность, 

включая технологию машиностроения. 

«Ликвидация факультета вызвана необходимостью реорганизации структуры вуза в связи с 

требованием времени и нормативных актов Минобрнауки России. Что касается «закрытых 

дверей», то по имеющейся у меня информации, данные вопросы неоднократно обсуждались с 

руководством факультетов и кафедр. Вопросы оптимизации поднимаются и на Учёном Совете 

университета», — добавил Евгений Егоров. 
 
 

https://www.chita.ru/news/132626/                                                              16:42, 17 ИЮЛЯ 2019 
 

Осипов предложил сенатора Жамсуева, ректора ЗабГУ Иванова и омбудсмена 

Бессонову в Совфед 
 

Временно исполняющий обязанности губернатора Забайкальского края Александр Осипов 

предложил сенатора Баира Жамсуева, ректора Забайкальского государственного университета 

Сергея Иванова и бизнес-омбудсмена Викторию Бессонову как своих возможных представителей 

в Совете Федерации, сообщили ИА «Чита.Ру» 17 июля в избиркоме Забайкальского края. 

Осипов сдал список во время подачи подписей на участие в выборах губернатора 

Забайкалья. Он обязан был представить избирателям возможных кандидатов в Совфед. 
 
 

https://www.chita.ru/foto/132627/                                                               17:48, 17 ИЮЛЯ 2019 

Седина в бороду 
 

Приложение для смартфонов FaceApp в эти дни переживает новую волну невероятной 

популярности во всём мире — люди с помощью компьютерной графики вновь состаривают себя 

и массово делятся результатами в социальных сетях. Чем не повод посмотреть, как будут 

выглядеть в старости известные забайкальцы? 

<…> Ректор ЗабГУ Сергей Иванов <фотография>… 
 
 

Заб.ру 
 

https://zab.ru/news/117154_kolichestvo_byudzhetnyh_mest_v_rossijskih_vuzah_prizvali_uvelichi

t_na_25                                                                                                                             14:15, 7 июля  

Количество бюджетных мест в российских вузах призвали увеличить на 25% 
 

Член профильного комитета Госдумы Борис Чернышов направил министру науки и 

высшего образования РФ Михаилу Котюкову письмо, в котором призвал увеличить количество 

бюджетных мест в вузах страны на 25%. Об этом сообщают Известия. 

По его словам, в настоящий момент на 10 тысяч человек должно быть 800 бюджетных мест, 

однако контрольные цифры нужно увеличить на 25%, доведя их до 1 тысяч. Чернышов указал, 

что к 2024 году число бюджетных мест уменьшится на 4%, достигнув к 2024 году 432,2 тысяч 

мест. 

«Число желающих получить диплом о высшем образовании уменьшается, поскольку 

молодые люди понимают: платить за учебу им нечем, а поступить шансов всё меньше», - 

цитируют Известия Чернышова. 

Он пояснил, что увеличение бюджетной квоты даст шанс многим талантливым молодым 

людям самореализоваться. 

Напомним, ZAB.RU сообщал, что ЗабГУ может получить больше бюджетных мест. 

Министр Котюков назвал специальности, наиболее востребованные в стране. 
 
 

https://www.chita.ru/news/132563/
https://www.chita.ru/guest/evgeniy_egorov/
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https://zab.ru/news/117154_kolichestvo_byudzhetnyh_mest_v_rossijskih_vuzah_prizvali_uvelichit_na_25
https://zab.ru/news/117154_kolichestvo_byudzhetnyh_mest_v_rossijskih_vuzah_prizvali_uvelichit_na_25
https://iz.ru/896680/2019-07-06/chislo-biudzhetnykh-mest-v-vuzakh-prizvali-uvelichit-na-25
https://zab.ru/news/116868_zabgu_mozhet_poluchit_bolshe_byudzhetnyh_mest_dokazav_chto_uchit_studentov_horosho
https://zab.ru/news/116869_kotyukov_nazval_specialnosti_na_kotorye_pravitelstvo_rf_obracshaet_osoboe_vnimanie


https://zab.ru/news/117526_osipov_predlozhil_zhamsueva_ivanova_i_bessonovu_v_kachestve_k

andidatov_v_sovfed                                                                                                         16:58, 17 июля 
 

Осипов предложил Жамсуева, Иванова и Бессонову в качестве кандидатов в Совфед 
 

Александр Осипов предложил в качестве кандидатов в Совет Федерации сенатора 

Баира Жамсуева, ректора Забайкальского госуниверситета Сергея Иванова и краевого 

бизнес-омбудсмена Викторию Бессонову. Об этом ZAB.RU 17 июля сообщили в Избиркоме 

края. 

Напомним, 17 июля Александр Осипов сдал подписи для участия в выборах губернатора 

Забайкальского края. Вместе с подписями он должен представить своих возможных кандидатов в 

сенаторы. 

В Совет Федерации РФ входит по два сенатора от региона – от исполнительной и 

законодательной власти. В настоящий момент сенатором от Заксобрания Забайкалья является 

Сергей Михайлов, а сенатором от губернатора – Баир Жамсуев. 

О намерении участвовать в выборах губернатора уведомили краевую избирательную 

комиссию также Яна Шпак, Елена Краузе, Юрий Гайдук, Григорий Родионов, Николай Лиханов, 

Тагир Аглямов, Вячеслав Ушаков и Александр Сущих. 
 

 

Официальный портал Забайкальского края 
 

http://www.xn--80aaaac8algcbgbck3fl0q.xn--p1ai/news/zabgu-v-chisle-pobediteley-

vserossiyskogo-konkursa-molodejnyh-proektov/                                                                         16 Июля 
 

ЗабГУ в числе победителей Всероссийского конкурса молодежных проектов 
 

10 июля были подведены итоги Всероссийского конкурса молодежных инициатив 

среди образовательных организаций высшего образования, проводимого Федеральным 

агентством по делам молодежи. Среди победителей – проекты Управления воспитательной 

и социальной работы и Объединенного совета обучающихся Забайкальского 

государственного университета. 

Прием заявок на заочный Конкурс среди образовательных организаций высшего 

образования проходил с 14 мая по 14 июня 2019 года в АИС «Молодежь России». В этом году на 

участие в Конкурсе было подано 2553 проекта от 381 образовательной организации. 

По результатам рекомендаций экспертной комиссии конкурса поддержано 609 инициатив 

от 255 образовательных организаций. В число победителей вошли три проекта от ЗабГУ, 

который стал единственной образовательной организацией Забайкальского края, получившей 

грантовую поддержку. Среди работ, представленных в номинации «Развитие социальных 

лифтов» членами конкурсной комиссии отмечен проект «Адаптация первокурсников к системе 

образования в условиях высшей школы (на примере ЗабГУ)». В номинации «Укрепление 

семейных ценностей» поддержана проектная работа «Забайкальский форум студенческих 

молодых семей». Проект «Фестиваль-конкурс педагогического мастерства среди студентов 

педагогических специальностей «Ступени мастерства», который был представлен в номинации 

«Инициативы творческой молодежи», также получил грантовую поддержку. 

По информации Управления воспитательной и социальной работы ЗабГУ, университет 

принимает участие в подобного уровня конкурсах с 2013 года. Победа в нынешнем конкурсе 

позволяет вузу получить дополнительное финансирование для реализации молодежных 

проектов, направленных на развитие социально значимых инициатив молодёжи. 

На осуществление победивших в конкурсе проектов Забайкальскому госуниверситету 

будет предоставлен грант на общую сумму 900 тысяч рублей. Проекты будут реализованы в 

сентябре-декабре 2019 года. 
 
 

Московский комсомолец – Чита  
 

https://www.mkchita.ru/social/2019/07/14/zabaykalskiy-uchenyy-o-kontrole-pozharov-les-ne-

mestorozhdenie-breven.html                                                                                        14.07.2019 в 03:52 
 

Забайкальский ученый - о «контроле» пожаров: Лес – не месторождение бревен 
 

С начала 2019 года в Забайкалье сгорело леса больше, чем в 2017-ом или 2016-ом, 

сообщил 13 июля на своей странице в Facebook доцент ЗабГУ, доктор биологических наук 

Олег Корсун. При этом Минприроды РФ установило зоны контроля, определив 

труднодоступные и удаленные территории, где тушить пожары при отсутствии угрозы 

https://zab.ru/news/117526_osipov_predlozhil_zhamsueva_ivanova_i_bessonovu_v_kachestve_kandidatov_v_sovfed
https://zab.ru/news/117526_osipov_predlozhil_zhamsueva_ivanova_i_bessonovu_v_kachestve_kandidatov_v_sovfed
https://zab.ru/news/117520_osipov_sdal_podpisi_dlya_vydvizheniya_v_gubernatory_zabajkalya
http://www.забайкальскийкрай.рф/news/zabgu-v-chisle-pobediteley-vserossiyskogo-konkursa-molodejnyh-proektov/
http://www.забайкальскийкрай.рф/news/zabgu-v-chisle-pobediteley-vserossiyskogo-konkursa-molodejnyh-proektov/
https://www.mkchita.ru/social/2019/07/14/zabaykalskiy-uchenyy-o-kontrole-pozharov-les-ne-mestorozhdenie-breven.html
https://www.mkchita.ru/social/2019/07/14/zabaykalskiy-uchenyy-o-kontrole-pozharov-les-ne-mestorozhdenie-breven.html


населенным пунктам и объектам экономики в большинстве случаев считается экономически 

нецелесообразным. Ученый прокомментировал «МК в Чите» этот подход. 

«Лес - это не просто месторождение бревен. Государство выступает как плохой стратег, не 

желающий заглядывать в будущее дальше, чем на несколько лет. Поэтому современная лесная 

политика, основанная на экстенсивном использовании оставшихся лесных ресурсов и на 

отношении к лесу исключительно как к сырью, представляется ошибочной. Об этом давно 

говорят многие специалисты по лесному хозяйству и профессиональные экологи. К сожалению, 

пока в стране торжествует именно такой подход, который принципиально отличается, например, 

от того, что делается в соседнем Китае», - сказал Олег Корсун. 

Он уточнил, что с начала года пожары прошли 713 тыс 417 га или 1,7% площади края, 418 

тыс 475 га из которой покрыты лесом. Это составляет 1,3% от площади лесного фонда. 

12,3 млн га или почти 38% забайкальского леса отнесены к труднодоступным зонам, где не 

тушат лесные пожары. 

«Именно на этих территориях сейчас наблюдаются лесные пожары. На сегодняшний день 

горит 68,8 тысяч га», - написал на своей странице Корсун. 
 

 

Министерство образования, науки и молодежной политики 
 

http://xn--90anlffn.xn--80aaaac8algcbgbck3fl0q.xn--p1ai/news/zabgu-v-chisle-pobediteley-

vserossiyskogo-konkursa-molodejnyh-proektov/                                                                         16 Июля 
 

ЗабГУ в числе победителей Всероссийского конкурса молодежных проектов 
 

10 июля были подведены итоги Всероссийского конкурса молодежных инициатив 

среди образовательных организаций высшего образования, проводимого Федеральным 

агентством по делам молодежи. Среди победителей – проекты Управления воспитательной 

и социальной работы и Объединенного совета обучающихся Забайкальского 

государственного университета. 

Прием заявок на заочный Конкурс среди образовательных организаций высшего 

образования проходил с 14 мая по 14 июня 2019 года в АИС «Молодежь России». В этом году на 

участие в Конкурсе было подано 2553 проекта от 381 образовательной организации. 

По результатам рекомендаций экспертной комиссии конкурса поддержано 609 инициатив 

от 255 образовательных организаций. В число победителей вошли три проекта от ЗабГУ, 

который стал единственной образовательной организацией Забайкальского края, получившей 

грантовую поддержку. Среди работ, представленных в номинации «Развитие социальных 

лифтов» членами конкурсной комиссии отмечен проект «Адаптация первокурсников к системе 

образования в условиях высшей школы (на примере ЗабГУ)». В номинации «Укрепление 

семейных ценностей» поддержана проектная работа «Забайкальский форум студенческих 

молодых семей». Проект «Фестиваль-конкурс педагогического мастерства среди студентов 

педагогических специальностей «Ступени мастерства», который был представлен в номинации 

«Инициативы творческой молодежи», также получил грантовую поддержку. 

По информации Управления воспитательной и социальной работы ЗабГУ, университет 

принимает участие в подобного уровня конкурсах с 2013 года. Победа в нынешнем конкурсе 

позволяет вузу получить дополнительное финансирование для реализации молодежных 

проектов, направленных на развитие социально значимых инициатив молодёжи. 

На осуществление победивших в конкурсе проектов Забайкальскому госуниверситету 

будет предоставлен грант на общую сумму 900 тысяч рублей. Проекты будут реализованы в 

сентябре-декабре 2019 года. 
 

Байкал Daily 
 

https://www.baikal-daily.ru/news/16/369019/                                                     16.07.2019, 20:15 
 

Забайкальский министр объяснил, почему Детские игры не проводятся в Бурятии 
 

IX Международные детские спортивные игры – яркое событие в жизни юных спортсменов 

азиатской части России, Китая и Монголии – пройдут с 19 по 24 августа в Забайкальском крае. 

Изначально они должны были состояться в Бурятии, однако из-за финансовых накладок флаг 

Игр перешёл к Забайкалью, об этом сообщает газета «Чита Спортивная». 

<…> По словам Виталия Ломаева финансировать эти соревнования будет Правительство 

Забайкальского края. Взамен от Игр ждут результаты в виде привлечения молодёжи к занятиям 

физической культурой и спортом, развития олимпийских видов спорта, расширения 

http://минобр.забайкальскийкрай.рф/news/zabgu-v-chisle-pobediteley-vserossiyskogo-konkursa-molodejnyh-proektov/
http://минобр.забайкальскийкрай.рф/news/zabgu-v-chisle-pobediteley-vserossiyskogo-konkursa-molodejnyh-proektov/
https://www.baikal-daily.ru/news/16/369019/


международного сотрудничества и притока туристов в Забайкалье. Также на Игры ожидается 

приезд высоких гостей и знаменитых спортсменов. 

К десяти видам спорта, которые были в программе проведения прошлогодних Игр (лёгкая 

атлетика, вольная борьба, бокс, дзюдо, настольный теннис, волейбол, плавание, стрельба из лука, 

мини-футбол, баскетбол), добавилась национальная бурятская борьба «Барилдаан». Игры будут 

проходить в ФОК ЗабГУ «Университет», на стадионе «Локомотив», в зале греко-римской 

борьбы СШОР № 2. Открытие пройдёт на стадионе «Юность», закрытие – во Дворце молодёжи 

«Мегаполис-Спорт». Соревнования по плаванию состоятся в бассейне «Дельфин», стрельба из 

лука – на Высокогорье.  
 
 

Клуб регионов 
 

http://club-rf.ru/75/news/54486                                                                                  15 июля 2019 
 

В Забайкалье будут готовить кадры для горной отрасли с помощью ведущего вуза РФ 
 

Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) и Национальный 

исследовательский технологический университет МИСиС запускают совместную 

программу подготовки инженерных кадров по специальности «Горное дело». Директор 

Института развития образования ВШЭ Ирина Абанкина считает, что такое сотрудничество 

позволит уменьшить отток молодых специалистов из Забайкалья, а также положительно 

повлияет на решение проблемы кадрового голода предприятий региона. 

В Забайкальском крае начнут готовить кадры для горной промышленности. Этим займутся 

Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) и один из ведущих вузов страны – 

Национальный исследовательский технологический университет МИСиС. Они запускают 

совместную программу подготовки инженерных кадров по специальности «Горное дело». 

Документ об изменениях в Программу мероприятий по подготовке кадров для ключевых 

отраслей экономики ДФО подписал председатель правительства РФ Дмитрий Медведев. 

Отметим, что власти Забайкальского края реализуют стратегию развития в регионе 

горнодобывающей промышленности. Губернатор Александр Осипов уделяет особое внимание 

развитию данной отрасли. Глава региона не раз лично инспектировал 

строительство инфраструктуры к руднику № 6 для освоения Аргунского и Жерлового 

месторождений урана, а также реализацию проекта освоения Удоканского месторождения меди. 

По мнению наблюдателей, данные проекты дадут Забайкалью крупные налоговые 

поступления, рабочие места и будут способствовать развитию инфраструктуры отдаленных 

территорий. Но для функционирования проектов нужны специалисты с современным 

образованием. 

Совместная программа МИСиС и ЗабГУ будет способствовать решению проблемы 

нехватки кадров, считает директор Института развития образования ВШЭ Ирина Абанкина: «Я 

поддерживаю такое сетевое взаимодействие. Тем более что сейчас у МИСиС есть серьезные 

образовательные программы. При этом не только в области материаловедения и 

металлообработки, но и в горном деле. То есть разработаны программы с учетом особенностей 

тех производств, которые развивают в Забайкальском крае. При этом в ЗабГУ разработаны 

педагогические программы. Такая связка образовательных программ даст хороший эффект. 

Использование программ, профессорского состава и методических комплексов ведущих вузов – 

перспективное дело». 

<…> Добавим, что набор на новую специальность в Забайкалье начнется в 2020 г. На 

базе ЗабГУ создано структурное подразделение технологического университета МИСиС. 

Также планируется создание базовой кафедры московского университета, совместных 

лабораторий и обмен опытом между преподавательским составом. 
 

 

ТАСС 
 

https://tass.ru/politika/6671547                                                                                17 ИЮЛ, 16:03 
 

Врио главы Забайкалья Осипов сдал в избирком подписи для участия в выборах 

губернатора 
 

Врио губернатора Забайкальского края Александр Осипов сдал в избирательную комиссию 

подписи для участия в выборах главы региона в качестве самовыдвиженца. 

Досрочные выборы губернатора пройдут в Забайкалье 8 сентября. 

http://club-rf.ru/75/news/54486
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"Подписи мы сдали. В точном их количестве я боюсь ошибиться, но собрали с запасом", - 

сказал Осипов, отвечая на вопрос ТАСС. 

В начале июня 50-летний Осипов объявил о решении участвовать в выборах губернатора в 

качестве самовыдвиженца. Для дальнейшего участия в предвыборной кампании ему нужно было 

собрать 0,5% подписей от числа зарегистрированных избирателей - около 4 тыс., а также пройти 

"муниципальный фильтр" - заручиться поддержкой 8% глав и депутатов муниципалитетов. 

Ранее кандидатуру врио губернатора поддержали партии "Единая Россия", "Справедливая 

Россия", Аграрная партия и "Родина". 

Осипов также сдал в избирательную комиссию список своих возможных представителей в 

Совете Федерации. В перечень вошел Баир Жамсуев, который с сентября 2013 года работает 

сенатором, сообщили ТАСС в краевом избиркоме. 

"В представленный Александром Михайловичем [Осиповым] список вошли три 

претендента на пост сенатора - это Баир Жамсуев, [ректор Забайкальского государственного 

университета] Сергей Иванов и [региональный бизнес-омбудсмен] Виктория Бессонова. Все 

необходимые документы представлены в полном объеме", - сказали в избирательной комиссии 

Забайкальского края… 
 
 

Радио Сибирь 
 

● Новость «Стипендии в ЗабГУ» 
 

● Новость «ЗабГУ в числе победителей конкурса молодежных проектов» 
 
 

«Радио России» 
 

http://gtrkchita.ru/rr_news/?id=6979                                                                 04 июля 2019, 07:35 
 

Засопка - очередная "горячая точка" на карте свалок Читинского района 
 

Как известно, властями края поставлена задача открыть два мусоропереработывающих 

завода, которые должны решить проблему со складированием и переработкой мусора в регионе. 

Но пока это только перспективные планы. А проблем меж тем не становится меньше. На днях в 

селе Засопка состоялся сход граждан, на котором возмущенные люди требовали убрать свалку. 

Всех жителей волновал лишь один вопрос - когда уберут груду мусора, которая издаёт 

неприятный запах? Есть ли на данный момент решение этого вопроса, узнавала студентка 3-

го курса ЗабГУ Анна Спиридонова… 
 
 

http://gtrkchita.ru/rr_news/?id=6980                                                                 04 июля 2019, 07:41 
 

Сокращение бюджетных мест в забайкальских вузах обостряет проблему оттока из 

региона молодежи 
 

Вчерашние выпускники школ Забайкалья, теперь абитуриенты, штудируют сайты 

всевозможных российских вузов и ссузов в надежде найти подходящую будущую специальность, 

поступить и получить хорошее образование. С одной стороны, сама форма сдачи ЕГЭ расширила 

возможности будущих студентов из глубинки, особенно если баллы высокие, с другой - это 

целая проблема для Забайкалья, поскольку из региона уезжают, как говорится, самые светлые 

умы, те, кому бы здесь жить и строить будущее.  

Отток населения Забайкальского края - тема не новая, проблему пытаются решить уже не 

один год. Почему из региона массово уезжают люди, причем нередко лучшие? Вопрос сложный. 

Причин тому несколько - все-таки низкий уровень зарплат, проблемы трудоустройства. А вот 

преподаватели Забайкальского государственного университета видят и другую 

проблему, она не мотивирует молодежь оставаться в родных краях, а наоборот, 

заставляет искать более комфортное место проживания. Заведующая кафедрой 

журналистики и связей с общественностью ЗабГУ, профессор, доктор филологических наук 

Ирина Ерофеева обеспокоена возможным сокращением бюджетных мест на факультете, 

поскольку платное образование для многих студентов, а чаще их родителей, просто не по 

карману. 

Безусловно, сокращение бюджетных мест в вузе может еще больше обострить 

проблему оттока из края молодых людей. Доктор экономических наук, профессор, 

руководитель президентской программы подготовки управленческих кадров ЗабГУ 

http://gtrkchita.ru/rr_news/?id=6979
http://gtrkchita.ru/rr_news/?id=6980


Евгений Малышев помимо этой проблемы видит и другую - устаревающую материальную 

базу Забайкальского государственного университета, а чтобы шагать в ногу со временем, 

выпускники учебного заведения были конкурентноспособными, просто необходимы 

современные технологии. 

Молодые ученые тоже отмечают болевые точки, которые есть в их работе. При том, 

что об их поддержке часто говорится на государственном уровне и немало делается. 

Ассистент кафедры ТЭС, патентовед ЗабГУ Михаил Кобылкин пришел в науку осознанно, 

хотя его соратники по университету сегодня получают заработную плату в несколько раз 

выше, чем он сам. 

Эти и другие вопросы на прошлой неделе с ученым сообществом Забайкальского края, 

преподавателями вузов региона обсудил министр науки и высшего образования Российской 

Федерации Михаил Котюков. Он отметил, что, например, число бюджетных мест 

регламентируется законом об образовании и будет обеспечиваться. 

Михаил Котюков предложил властям региона рассмотреть вопрос о создании научного 

совета, который бы не только курировал деятельность молодых ученых, но и помогал решать 

задачи социально-экономического развития края. 

Одним словом, проблемы высшего образования нашего региона схожи с теми, что есть и в 

других российских вузах. А те вопросы, которые стоят перед наукой и образованием 

Забайкальского края, актуальны для Министерства науки и высшего образования Российской 

Федерации. 
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Подать документы в приемную комиссию ЗабГУ теперь можно на сайте университета 
 

Приемная кампания в самом разгаре. Вчерашние выпускники подают документы в вузы и 

готовятся получать высшее профессиональное образование. Тем, кто усердно трудился за 

школьной партой, хорошо сдал ЕГЭ, как говорится, зеленый свет в учебные заведения 

Забайкальского края, да что уж, России. Студенческая жизнь - это самая золотая пора. Как 

проходит приемная кампания в одном из учебных заведений региона? 

Все работы хороши - выбирай на вкус! Закончились единые государственные экзамены, 

отшумели выпускные балы. У вчерашних выпускников начинается новая жизнь. Теперь они - 

абитуриенты. Ещё немного - и станут студентами. А если не станут в ближайшее время, то будут 

пытаться поймать удачу в следующем году. В любом случае впереди взрослая жизнь и первый 

серьезный выбор профессии, если не на всю жизнь, то на долгие годы. Какие специальности 

предпочитают молодые люди? 

По всей необъятной матушке России в разгаре вступительная кампания в вузы страны. 

Чита, конечно, не исключение из правил. В старейшем корпусе Забайкальского государственного 

университета в эти дни многолюдно. Для абитуриентов и их родителей настала волнительная 

пора - они подают документы в приёмную комиссию. Среди них Ольга Астафьева с дочерью 

Алиной. Девушка говорит, что выбрала юридический факультет и в дальнейшем мечтает 

работать в органах государственной власти, однако рассмотрит все варианты. Возможно, захочет 

стать судьёй или адвокатом. Мама утверждает: на дочь не давила, мягко подсказывала. В 

результате вчерашняя школьница сама сделала свой выбор. 

Ольга Астафьева: "Я не советовала, но направляла, а уже решала она. Это больше её 

выбор, потому что она любит такие предметы как обществознание, история - направление у 

неё такое. Ей это интересно". 

В университетских коридорах не только абитуриенты и их родители. Полным-полно 

студентов, оказывающих консультативную помощь всем желающим. Нам удалось познакомиться 

с будущим строителем Анатолием Богдановым. 

Анатолий Богданов: "Мы обучаемся на факультете строительства и экологии. 

Строительство является технической специальностью, и я считаю, что в дальнейшем она 

будет востребована и очень перспективна. Я бы хотел работать непосредственно на 

строительной площадке, а не в кабинете, чтобы видеть весь процесс от начала и до конца". 

Проректор Забайкальского государственного университета, заместитель председателя и 

ответственный секретарь приёмной комиссии Андрей Симатов рассказывает, что в целом 

нынешняя вступительная кампания мало отличается от прошлогодней. Единственное её отличие 

- изменился порядок поступления в вузы абитуриентов по целевому обучению. В остальном же 
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она проходит как обычно. Молодых людей, желающих грызть гранит науки именно в Чите, 

правда, сейчас немного больше, чем раньше. С чем это связано, говорить пока рано. Выводы 

можно будет сделать после завершения экзаменов. Сейчас можно говорить о том, какие 

специальности выбирают вчерашние выпускники чаще всего. Тенденции забайкальские, кстати, 

мало отличаются от общероссийских. 

Андрей Симатов: "По-прежнему очень востребованы среди абитуриентов такие 

направления подготовки как юриспруденция, вообще все направления юридического факультета. 

Более чем востребованы абитуриентами международные отношения, таможенное дело, 

реклама и связи с общественностью и регионоведение. Нас радует, что очень серьезно за 

последние годы (и в этом году это подтверждается) сильный конкурс по направлениям 

педагогического образования - то, что касается начального образования, исторического 

образования, иностранных языков и русского языка и литературы. Вообще нужно сказать, что 

за последние три-четыре года направление русский язык и литература вполне востребовано. 

Там проблем нет с зачислением. В среднем конкурс на эти направления где-то три-три с 

половиной человека на место, и мы считаем, что это неплохо. Плюс очень серьезно 

востребована такая специальность, как горное дело, специалитет. Там уже на данный момент 

более двух человек на место, и там, как правило, ребята идут с очень серьезной мотивацией. Я 

думаю, что приём будет неплохой. Плюс направление строительство и экология. То, что 

связано со строительством, тоже востребовано. Также востребовано то, что связано с 

информационными технологиями, то есть прикладная информатика, информационные 

системы. Там тоже хорошее количество заявлений абитуриентов". 

Конечно, ведущий вуз региона особо популярен среди забайкальских абитуриентов - 95 

процентов от общего числа поступающих. Остальные пять - это юноши и девушки из республик 

Бурятия и Якутия, а также из Амурской области. Почему все эти молодые люди делают выбор в 

пользу Читы? 

Андрей Симатов: "Тут, наверное, несколько причин. Во-первых, в целом наш университет 

достаточно неплохой. Во-вторых, мы сегодня видим снижение оттока абитуриентов в другие 

регионы. Учитывая социально-экономическую ситуацию в регионе и в стране, для многих 

просто выезд за пределы региона является сложной задачей, требующей материальных 

затрат". 

Есть, между прочим, среди абитуриентов и ребята, которые искренне любят наш край, 

связывают с ним своё будущее и, соответственно, никуда не собираются уезжать из Читы, 

поэтому и документы подают в Забайкальский государственный университет. 

Андрей Симатов: "Конечно, надо сказать, что с каждым годом мотивация ребят, 

которые поступают осознанно, достаточно высокая. Это касается направлений 

педагогического образования и горного дела. Учитывая реализацию инвестиционных проектов, 

ребята настроены и практику проходить на горнодобывающих предприятиях и потом 

работать. Здесь вообще нет проблем с трудоустройством. И уже на входе совершенно 

осознанно выбирают это направление подготовки". 

Кстати, в этом году подать документы в приёмную комиссию вуза можно и дистанционно. 

Главное - иметь компьютер с выходом во Всемирную сеть. Достаточно найти в интернете сайт 

Забайкальского государственного университета, а затем раздел "Личный кабинет абитуриента". 

Далее нужно загрузить все необходимые данные и ждать, когда результаты кампании будут 

опубликованы на этом же сайте. Такой возможностью уже воспользовались более 400 человек. 
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Грамотность россиян заметно снижается 
 

Марк Твен писал: "Разница между правильным и почти правильным словом такая же, как 

между молнией и мерцанием светлячка". К сожалению, сегодня в России многие наши 

современники не видят большой разницы в том, как произнести или написать слово. Снижение 

образовательного уровня абитуриентов, особенно в области русского языка отмечают во многих 

высших учебных заведениях страны, Забайкалье не исключение. 

Гаджеты, компьютеры... современному человеку можно не задумываться, как 

напечатать то или иное слово или где поставить запятую - за него это сделает компьютер. 

Быть может, именно поэтому сегодня многие отмечают снижение грамотности. По словам 

доцента, кандидата филологических наук, завкафедры русского языка и методики его 
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преподавания ЗабГУ Юлии Щуриной, в данный момент русский язык переживает не 

самые лучшие времена. 

Юлия Щурина: "Многих причин - и внешних, и внутриязыковых. Конечно, это факторы, 

которые мы называем экстралингвистические, внеязыковые, то есть изменения в обществе, 

экономические разнообразные сложности, социальные, проблемы в системе образования. Вот 

эти сбои. Потом, что было в 90-е годы и так далее, процессы демократизации, которые 

обернулись такой свободой речи, неожиданной для многих. Казалось бы, позитивные процессы 

типа отмены цензуры, а превратилось это в то, что люди вообразили, что можно говорить 

все, что им захочется". 

Свою роль сыграло и то, что в СМИ пришли люди, не имеющие соответствующего 

образования, а пример, как говорится, заразителен. Так, из-за многих и многих факторов 

произошло, по мнению специалиста, расшатывание языковых норм. 

Юлия Щурина: "Даже в школьных учебниках, не говоря о рекламных баннерах или о 

вывесках, мы наблюдаем ошибки. Ошибки, вплоть до орфографических, казалось бы, самая 

строгая норма написания слов, и те нарушения мы видим повсюду. И пунктуационные, кстати: 

"С праздником читинцы! С Днем Великой Победы дорогие забайкальцы!" Все это без запятой 

перед обращением. Множество таких баннеров по всему городу. 

Когда в поле зрения, особенно у подрастающих забайкальцев, находятся такие 

свидетельства безграмотности, это невольно входит и в их обиход. Особенно если ошибки 

встречаются в учебниках, то есть тех книгах, которые как раз призваны научить грамотности. 

Юлия Щурина: "Многие экономят, если это СМИ, то экономят на специально обученных 

людях - редакторах и корректорах. И в издательствах та же самая история. Поэтому так и 

получается". 

Это значит, что так называемый свежий взгляд в целях экономии отсутствует. Поэтому и 

происходят разного рода опечатки или оговорки. Ну, редактор - редактором, а в жизни лучше 

каждому человеку хорошо знать свой родной язык. Мы поинтересовались у Юлии Щуриной, 

насколько реально повысить грамотность? 

Юлия Щурина: "Знаете, и медведя можно научить танцевать. Поэтому тут важно 

выработать оценочное отношение к своей речи, то, что мы называем языковой рефлексией. 

Оценочное отношение к себе, к своей речи и речи других. То есть нужно для начала замечать 

вот эту разницу, между тем, как ты говоришь и как говорит другой человек. Это первый этап. 

Затем, когда научишься это отслеживать, можно уже начать думать по поводу того, кто 

прав. Ты, когда говоришь звОнишь, или твой преподаватель, который говорит звонИт. И когда 

будет понятно, что ты не прав, можно уже начать с собой работать". 

Не секрет, что сегодня все чаще и чаще можно услышать мат на улице или в общественном 

месте. Крепкое словцо, конечно, всегда присутствовало в жизни наших соотечественников, но 

если раньше люди старались быть посдержаннее, то теперь это просто фигура речи. 

Юлия Щурина: "Отчасти время такое, это же из серии - они матом не ругаются, они на 

нем разговаривают. Потому что кажется, что грубость так не ощущается, ну как в 

английском языке. Это тоже проявление тяги к свободе речи отчасти. С другой стороны, это 

связано с падением культуры, все равно падение уровня культуры во всех смыслах, а язык - это 

первое, что отражает эту культуру. Речь - это отражение общей культуры человека. Какая 

культура, такая и речь. Какая культура, такие и люди, так они и говорят". 

В древности Сократ сказал: "Скажи что-нибудь, я хочу тебя увидеть". Именно через слово 

человек может передать свои мысли и чувства другому человеку. И хорошо, если он умеет это 

делать четко и грамотно. Потому что важно быть понятым и в беседе с друзьями, и на деловых 

переговорах. 

 

● Новость «Стипендии в ЗабГУ» 
 

● Новость «ЗабГУ в числе победителей конкурса молодежных проектов» 
 

 

Радио «Маяк» 
 

● Новость «Стипендии в ЗабГУ» 
 

● Новость «ЗабГУ в числе победителей конкурса молодежных проектов» 

 



Радио «Вести ФМ» 
 

● Новость «Стипендии в ЗабГУ» 
 

● Новость «ЗабГУ в числе победителей конкурса молодежных проектов» 
 
 

АиФ – Забайкалье  
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Какая она - семейная идиллия? 
 

В редакции газеты «АиФ-Забайкалье» подвели итоги конкурса рисунков «Любовь и 

верность глазами детей». 

Дружная семья, девочка, обнимающая собаку, лебеди, девушка у реки, - около 40 

творческих работ мы получили на конкурс «Любовь и верность глазами детей». 

Из рисунков - выставка 

В первых числах мая мы объявили о начале конкурса детского рисунка «Любовь и верность 

глазами детей». Приурочили его к Дню семьи, любви и верности. Со всех уголков Забайкалья 

нам стали отправлять рисунки. Мы с интересом рассматривали каждый и восхищались детской 

непосредственностью, творчеством юных художников, яркими красками. 

<…> Жаркие споры жюри 

С 1 по 5 июля работало жюри в составе председателя регионального отделения Союза 

художников России Александра Мильера, заведующей Кафедры теории и истории культуры, 

искусств и дизайна, профессора ЗабГУ Маргариты Гомбоевой и представителей редакции 

газеты «АиФ-Забайкалье». 

Оценивались содержательность и соответствие рисунков теме конкурса, оригинальность 

идеи, творческий замысел, художественность работ, соответствие творческого уровня возрасту 

автора. 

Мы решили определить трёх победителей в разных возрастных категориях: 4-6 лет, 7-10 и 

11-14. Первое место в категории от 4 до 6 лет жюри единогласно отдали четырёхлетней Лизе 

Кузьминой. 

«За оригинальность композиции, непосредственность, интересный творческий 

замысел, - комментирует Маргарита Ивановна. – Отмечаю любопытство взгляда, 

сложность цветового решения. Трогательный рисунок! Такие детали, как цветы ромашки, 

подчеркивают символ праздника»… 

 

«Азия-экспресс» № 21 от 3 июля 2019 года  
 

«Потенциал выпускника – на развитие региона» 

Материал о прошедшей в ЗабГУ встрече Министра науки и высшего образования РФ 

Михаила Котюкова с научной общественностью Забайкальского края. 
 

 

«Забайкальский рабочий» № 132 от 12 июля 2019 года 
 

«Подари ребенку жизнь» 

Заметка о прошедшей на базе студенческого лагеря ЗабГУ акции «Подари мне жизнь», 

участие в которой приняли студенты университета. 
 

 

«Забайкальский рабочий» № 134 от 17 июля 2019 года 
 

«В числе победителей – ЗабГУ» 

Материал о победе проектов ЗабГУ во Всероссийском конкурсе молодежных инициатив. 
 
 

«Чита спортивная» № 13 от 15 июля 2019 года 
 

«И движет нами воля к спорту» 
 

Материал о спартакиаде среди детей с ограниченными возможностями здоровья, помощь в 

организации которой оказывал социально-педагогический отряд «Ойкос» ЗабГУ. Волонтеры 

учили ребят правилам в адаптивных настольных играх. 
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 «Читинское обозрение» № 28 от 10 июля 2019 года 
 

«Говорите по-русски» 

Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. Автор публикации доцент кафедры 

русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Анастасия Иванова». 
 

 

«Читинское обозрение» № 29 от 17 июля 2019 года 
 

«Говорите по-русски» 

Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. Автор публикации заведующая 

кафедрой русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Юлия Щурина. 

 

 

 

 

Рассылки по внешним СМИ: 
 

 

8 июля – «Стипендии в ЗабГУ» (Новость) 
 

11 июля – «ЗабГУ в числе победителей конкурса молодежных проектов» (Новость) 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


